

# EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO. REDACTOR HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, JUNIO 30 de 1909

Nº 60

## Elders & Fyffes Limited



LÍNEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón... [Costa Rica]  
y Bristol... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quince días.

Pasaje de 1ª a Bristol ida... £ 20  
" " " y vuelta... 38

A las familias que tomen 4 pasas enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase a las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y a los sub-agentes, Señores Sasso & Pirie, San José.  
E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

## TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelense

Aencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisionero

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela, Costa Rica.

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y BLANCO DE MARCILLA

Se vende en todas partes

## Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

## HOTEL DEL PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por día no admiten competencia.

## Agentes

—DE—

## EL GTO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muñillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
Jose A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nantilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Muñillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborio h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Conejo C.	Tucurriqu

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

## Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO

Casa que ocupó el Dr. Sáenz.  
Despacha de 1 a 4 p. m.

## EXCURSION POLITICA

Notas de un periodista

Santa Cruz, junio 1909.

Señor Redactor:

Mi viaje de Bolsón a este simpático lugar, lo hice en compañía del Lic. don Francisco Faerron.

Como al amigo, de quien le hablé en mi anterior, a don Francisco no le dije oler ni jimenismo ni a mentadas, como vulgarmente dicen. Viajé con él de incógnito, y más bien me tomé por un neutral-civilista.

Por ello, pude pulsar el ánimo de ese caballero y cerciorarme de que no abriga la menor esperanza de triunfo, y que en lontananza vislumbra la más triste de las derrotas.

Según parece, el señor Faerron se ha votado al campo de la lucha, impelido por una aberración lugareña: combatir a la agrupación guanacasteca. Eso y nada más fué el móvil de su resolución; pero a buen seguro que a la hora de ahora, y ante el empuje avasallador de las huestes jimenistas, sentirá arrepentimiento de haberse comprometido con el enemigo del país, por una rencilla cualquiera, a ayudarlo en su loca pretensión de asaltar el curul presidencial, para llevar a cabo la obra de exterminación, tiempo ha forjada en sus delirios de mando.

Concepto muy honrado a don Francisco, para suponer que por patriotismo ambicioso ver a Rafael Yglesias Castro, manejando el timón de la nave del estado; y mucho menos, que sea su acendrado amor a la patria el que lo guíe por los campos áridos de la política.

Nada de eso: don Chico como buen hijo de Costa Rica, ama sin interés a la patria que le da bandera, paz y libertad; y siente conmociones, al imaginar que pueda, en remoto día, esa bandera, esa paz y esa libertad, verse atadas a las cadenas de la tiranía.

Sin embargo, dirán, cómo recorre su vasta provincia llevando en la diestra el pendón rojo, símbolo del absolutismo, de la desolación, de la sangre y de la muerte?

Ah, eso, ya digo, es hijo de una aberración, de una delencia humana.

En el fondo Francisco Faerron abriga hondas simpatías por nuestra causa, y repulsión por la que dañe. Si no que lo diga el mal caris que pone cuando tócale en suerte codearse con un Trejos y tantos otros degenerados, que son civilistas mientras llega el que compre sus voluntades por un puñado de monedas ó mediante ofrecimientos de que pueden merodear a la sombra de una medicatura, ó algún puesto de segunda orden.

Que diga también, si Chico Faerron es civilista de corazón, las simpatías que siente por Ricardo Jiménez, el desaliento en sus propagandas, la poca certeza que tiene en el triunfo, y por último, la ninguna convicción con que les habla a los simpatizadores de Rafael Yglesias.

Tiempo tube para convencerme de que don Chico, se mueve por el civilismo a instancias de un compromiso contraído.—En Bolsón lo ví taciturno, descorazonado y nada entusiasta. Durante nuestro viaje, le oí preferir frases desconsoladoras; y al llegar a este pueblo, mi convicción fué completa, al contemplarlo contrariadísimo, ante una lujosa comisión (de 8) que fué a recibirle encabezada por el doctor Trejos.

(Pasa a la cuarta)

# LOS DOS BANDOS

El país está dividido en dos campos de las ideas políticas; el otro, el republicano y el civil, claramente definidos, separados por ideas de sus deberes cívicos, que no se les antagónicas, sustentadores de mezcla, ni tome participación en los opuestos sistemas de gobierno. negocios públicos: busca el estancamiento y el retroceso hacia las épocas medievales.

El uno trabaja por el bienestar y la felicidad de la patria, por el engrandecimiento del país, por el uniforme progreso nacional, y tiende a la mayor suma de libertad, al predominio de las mayorías no mistificadas por los ardides y las astucias, al respeto de las prácticas democráticas, a las reformas de todo lo viable, conforme a los deseos de la opinión, que debe ser la inspiradora del gobierno netamente republicano.

El otro labora teniendo en mira, en primer término, el lleno de una ambición insaciable, la conveniencia adquirida de cualquier modo y a guados; y en segundo lugar, el progreso material ruinoso, inconsulto, desordenado, con olvido lamentable, preconcebido de todo otro progreso, y tendiendo siempre a cercenar los derechos del ciudadano, a que el país piense por una sola cabeza ó que prive la voluntad de unos pocos, a la perpetuidad en el poder y al sostenimiento de lo nocivo, de lo dañoso y de lo perjudicial para la República.

El uno desea, anhela, ansia el mejoramiento ordenado, la prosperidad de Costa Rica y el máximo desarrollo de las ideas políticas; el otro quiere que el pueblo se desatienda de sus deberes cívicos, que no se mezcle, ni tome participación en los negocios públicos: busca el estancamiento y el retroceso hacia las épocas medievales. El uno va, la frente erguida, al frente activo, sin mácula, a la realización de las aspiraciones populares por el bien nacional; el otro, con el peso de un pasado oprobioso, marcha con audacia temeraria, al desastre inevitable. Y en medio de estos dos bandos, aparece en gestación ahora, ya en las postrimerías de la campaña, sin programa, sin derroteros plausibles, una nueva falange liliputiense, tratando de pelear en el mar revuelto de la política. Pues, bien: sí, peccado trance, de los sectarios y panaguados; y en segundo lugar, el progreso material ruinoso, inconsulto, desordenado, con olvido lamentable, preconcebido de todo otro progreso, y tendiendo siempre a cercenar los derechos del ciudadano, a que el país piense por una sola cabeza ó que prive la voluntad de unos pocos, a la perpetuidad en el poder y al sostenimiento de lo nocivo, de lo dañoso y de lo perjudicial para la República.

El uno desea, anhela, ansia el mejoramiento ordenado, la prosperidad de Costa Rica y el máximo desarrollo

## DE ESPARTA

El domingo estuvo en esta ciudad el "Carro Alegórico" (alias Paco Granados) ostentando en su hojal (el del carro) un hermoso crespon de lana encarnada. Vino el alegórico a hacer propaganda entre sus mismos amigos é infundirles color y a ayudarlos a consolarse del próximo fracaso que se les prepara. También el hermoso alegórico de los cincuenta colonos estuvo escuchando las peroraciones que desde el recinto local que la Directiva del partido Jimenista alquiló a la Junta, y en el cual se está construyendo la casa de enseñanza, se hicieron oír y en las cuales dos competentes oradores exponían a voz en cuello a la multitud que escuchaba, los inconvenientes que existen para que Rafael Yglesias piense y siquiera intente ocupar el solio presidencial en el próximo período.

Pues bien, Paco el alegórico de los cincuenta, estuvo echando espumosa de furor al oír las razones contundentes que el orador exponía para atacar al candidato rojo, y a ser que oportunamente se retiró, tal vez le hubiera dado un ataque epiléptico, pues aquí él (esto es, Paco) no podía hacer las que hace en el puerto, donde maneja a su antojo la policía, y hace las veces de segundo comandante, sobre todo ahora que el propietario anda en San José, donde fué llamado para pedirle la renuncia del puesto que ocupaba. Y entre parentesis, nos es grato decir que buen golpe se han llevado los civilistas con esta separación de un hombre por mil títulos peligroso para el partido Republicano.

El domingo estuvo muy concurrida la reunión en la cual hablaron los señores don Darío Estrada y don Ricardo Rojas. El pueblo quedó muy satisfecho de los discursos de estos oradores quienes fueron calurosamente aplaudidos.

La filarmonía amenizó la reunión, ejecutando escogidas piezas.

La Tiburona la ha emprendido contra el Jefe Político de este cantón, únicamente por que no es instrumento del civilismo, ni se presta a satisfacer los caprichos de estos señores del botón rojo, que desean tener por su cuenta las autoridades en todas partes.

El papelucho civilista que se publica en Puntarenas ha circulado profusamente en esta localidad. Se distribuirá gratis naturalmente, pues de lo contrario ni los vejizos serían capaces de dar un cinco por su lectura.

En el club Republicano ha habido dos bailes, uno el domingo y otro el lunes, en el último, hubo un ligero incidente por motivo de haberse metido al salón un tipo de corbata roja y pañuelo del mismo color. Hubo necesidad de despedirlo corrientemente para restablecer la tranquilidad y calmar los ánimos, que a la vista de un lazo ó corbata civilista se exaltan é indisponen, tal es la repugnancia y el asco que causa en la gente honrada esa divisa, distintivo de la tiranía y el servilismo.

Aquí como en todas partes, el civilismo es lo más aborrecido del mundo, y nadie mira la insignia suno con el placer que se ve la azul, que es el símbolo de la grandeza de una causa hermosa, noble, y altamente simpática como es la que persiguen los hombres de ley y orden de todo Costa Rica, al afiliarse al gran Partido Republicano; que proclama al Lic. Jiménez para la presidencia de la República.

Es, pues una gran honra llamarse republicano, y por esto nuestra causa potente y vigorosa triunfará en toda la línea, á despecho de los que buscan la ruina del país, ó los que guiados por móviles rastroseros quieren tender redes y poner trabas al avance poderoso del Jimenismo. Aquí, ni el civilismo ni la furca que le acompaña harán nada, ante el

poder y poderosa fuerza del partido Republicano.

Corresponsal

## TERCER REPIQUE

Convencido como estoy, de que la actividad que ha despertado nuestro curita en la propaganda política actual, no ha dañado en absoluto al Partido Republicano de este cantón y convencido de que no debe dársele importancia a los trabajos políticos de un "pastor" que ha logrado desacreditarse por sí solo; por su poco respeto y consideración a la sociedad, (pues si fuera otro, habría protestado de lo que dijo, de las niñas Urbina, el orador civilista que le precedió en la tribuna) como cura, como sacerdote, como hombre, como político y como agricultor y comerciante; había pensado no embarronar más cuartillas ni fastidiar más al público; pero habiéndose dicho en el club civilista, ante ese mismo sacerdote: que "las niñas Urbina gastan un lujo que no merecen y que, dada la pobreza de nuestro amigo el Lic. Alvarez Hurtado, quien no gana ya los Ct. 350.00 de la Gobernación, debían recurrir a los fondos municipales para poderlo sostener" y lo escribo así, por ser un poco menos burdo y chocarrero, pero el orador, fué más lato y descarado y quiero que conste aquí mi protesta, como hombre y como liberiano.

Arrojó, además, el demagogo, un cargo grave y calumnioso contra el Tesorero Municipal don Virgilio Salazar, de quien quise, decir ó dijo, que se "embolsillaba" los fondos municipales; el perorante fué acusado y el señor cura ¡llamado a declarar!! parece que no oyó nada porque estaba profundamente abstraído meditando el discurso que iba á espetarles a los fieles, enseguida; tiene mucha razón nuestro curita, pues, ya ven ustedes que, para que un sacerdote hable en un club del arca de Noé, de las castas palomas que se refugiaron en ella, del vino que hoy, más que nunca, liban los civilistas y que no dudo de estar consagrado, por lo menos el que reparte el Doctor, para que así le atraiga y le conquiste más adeptos, se requiere, un hondo estudio, una profunda meditación, una abstracción absoluta, para poder salir airoso de tan espigoso y ridículo, digo ameno tema. Valvamos: ¡qué porqué se le ocurrió al orador civilista hablar de las niñas Urbina? pues hombre, sencillamente porque todas ellas son lindas, simpáticas y jimenistas, cuantas veces, el orador civilista, se habrá chupado la lengua, al verlas airoosamente pasearse por las aceras del parque, dándole salida por esa válvula, al deseo insano que aquellos tallos simbradores le hayan despertado; y porque tiene perdida la esperanza de poder llegar hasta ellas y no entiende lo que es estar en sociedad, ni siquiera consibe que debe respetarseles. Sepa amigo mío, que el robo de las sabinas, convirtió a aquel pueblo, de amigo, en enemigo implacable de los romanos, y que los liberianos, aunque usted se atreva a todo eso, porque se ve respaldado por el cuartel y mucha parte de la policía, no "estamos dispuestos" a permitir que usted continúe ultrajando, con sus diatribas a nuestras bellas; no provoquen, no crean que el Coronel se atreva a sacar del cuartel, los rifles y los cañones (sic) para defenderlos en la calle; él los puede alentar como lo hace, desde su rincón, pero salir de allí, sería atreverse a mucho y él, así como es de violento é iracundo con los humildes, así sabe guardar el equilibrio, porque el tiempo lo exige; Dios nos guardara con el Coronel si don Rafael Yglesias, fuera Ministro de la Guerra, como en los tiempos de marras; por eso dice para sus adentros, nuestro pastor con su sonrisita aquella, ¡qué bonachón es mi Comandante y yo que lo había juzgado que era un tirano, en los tiempos aquellos en que teníamos entre manos el asunto del grito!

Hasta después señor Redactor, su servidor,

Piquín Catarro.

Liberia, 22 de junio de 1909.

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

# PARA EL PUEBLO

ORADOR QUE GUSTA AVANCES DEL JIMENISMO

Señor Redactor de "El Grito del Pueblo"

En todas mis humildes correspondencias se me ha olvidado, lo que hago ahora, decirle que yo hablo en el lenguaje del pueblo para que éste me entienda; pues no la pico de académico para conocer el lenguaje, pero así cayendo que levantando, el bordón nos va llevando.

El 20 de este mes, señor Redactor, fué un día pavoroso para mis amables del partido de los guacamayos, carreras para aquí, y para allá, cu chicheos imperceptibles; vaya Ud a ver porqué: por que en la noche [sábado 19] hubo una reunión jimenista de gala, sí, de gala es la perfecta expresión. Habló el Lic. don Carlos Diaz con una propiedad esquisita y llena de vehemencia, enalteciendo la constancia en la lucha del gran Partido Republicano librada en combate desigual de la idea y el poder omnimodo del tirano que hizo tantas víctimas inocentes, mártires de su honradez política y de su carácter firme y denodado; que ya sonó la hora del pueblo que se alista a recoger el fruto de su alteza de miras prescritas en el Programa suscrito por el elegido del Pueblo, el ciudadano digno Licenciado don Ricardo Jiménez. Nos dió a conocer las excelsas virtudes del señor Jiménez con una elegancia de palabras llenas de energía y claridad solar, que aquéllos que hemos tenido la dicha de oírle no pudimos menos de interrumpirle con nuestros aplausos. Recomendó la consideración a nuestros adversarios y que los llamáramos como a hermanos que pertenecemos a una misma comunidad y en fin, hizo presente el acatamiento debido a la ley y a la autoridad legalmente constituida, por ser la base moral del hombre en sociedad.

Jamás, señor Redactor, podría yo seguir al Lic. Diaz en su brillante discurso, por que cada palabra era aclamada por el auditorio lleno de entusiasmo y de satisfacción.

Enalteció, si cabe la expresión señor Redactor, las virtudes cívicas y privadas del Lic. don Máximo Fernandez y que éste desinteresado y grande hombre es el verbo sustantivo de la grandeza del Partido Republicano y el precursor del Licenciado Jiménez, que llevará a Evangelio Constitucional el Programa Republicano.

Vivó al gran partido Republicano y al Licenciado Jiménez; y por fin tuvo la amabilidad de felicitar la presencia de señoras y señoritas en la reunión y lleno de gracias y de reconocimientos jimenistas, partió para Liberia el señor Licenciado Diaz.

Que gocen pues, los razonables liberianos y que donde quiera que el señor Diaz alee su tribuna, tenga muchas adhesiones y las simpatías de su aftma.

Sara Piquí.

Junio 24 de 1909.

## ECOS LIBERIANOS

La Ciudad Blanca ha sido invadida por una peste peor que la bubónica, la política, la cual es un plato de difícil digestión para unos y muy alimenticia para otros.

—El 26 del corriente se celebró la boda del señor don Ramón Loaciga con la señorita Mercedes Aguirre, joven de virtudes poco comunes.

Fueron padrinos de tan venturosa pareja don Francisco Hurtado y su virtuosa esposa, don Abraham Mayorga y doña Dominga U. de Alvarez, don Rafael Hurtado y la simpática señorita Conchita Rivera, don Eduardo Arata y la graciosa Emilia Urbina y don Eduardo Ruiz y la espiritual Felipita Hurtado.

Una vez concluida la ceremonia religiosa se dirigió la selecta concurrencia de la iglesia á casa del nuevo hogar, donde en salones bien arreglados, se sirvió un sustancioso café y luego se bailó hasta las 7 a. m.

En el baile hicieron derroche de amabilidad y de jovialidad, las señoritas Rosa Alpina y Emilia Urbina, Amelia, Margarita y Adelita Rivas, Fidela Ruiz, Coucha Rivera, Josefa Garnier, Angela y Mercedes Salazar y otras muchas que lamentablemente no recordar. Al mismo tiempo puede ver á los jóvenes Otóniel Vega, Rafael y David Hurtado, Gonzalo y Salvador Villar, Eduardo Arata, Eduardo Ruiz, Ruderico Rovira, Camilo Cruz Adriano Urbina y otros que dada mi mala memoria, no recuerdo.

A las 7 a. m. nos retiramos todos no sin antes manifestarle á los jóvenes esposos nuestros deseos, es decir que tuvieran una interminable luna de miel, la cual desde aquel momento empezaba.

Corresponsal.

## ECOS Y NOTAS

En el tren de hoy por la mañana llegó á Puntarenas el señor Enrique Muñoz, nombrado Comandante del Cuerpo de Policía.

Hoy mismo tomó posesión de su cargo.

Tenemos mucho gusto en saludar al señor Muñoz, y desearle acierto en el desempeño de sus funciones.

El señor padre del caballero Dr. don Roberto Fonseca Calvo, dejó de existir en San José, en la mañana de hoy.

A Dn. Roberto, como á toda su familia, presentamos nuestro sentido pésame.

El civilismo se desbanda. En este número y separadamente, podrá verse la prueba, con la protesta del presidente honorario de ese partido en Paquera, que damos inserción.

Nos cuentan que en Orozal, también dejó el civilismo algunas cuentesitas pendientes por comida y que aún no han sido cubiertas. Y dicen tener mucho dinero para sus propagandas!

Quiere el señor Comandante de Plaza, decirnos, con qué objeto tenían en el Cuartel de Policía, más rifles de los que necesariamente necesita ese cuerpo?

Es una pregunta suelta señor Sibaja, y como tal creemos que pueda contestarla.

En corrillos se habla de un establecimiento comercial que por una mala preparación se vió obligado el propietario con una casa extranjera, á permitir la inspección de sus artículos, cada cuatro meses.

La cosa huele feo y prometemos ocuparnos de él *in extenso*, para que vea el pueblo, quienes son los que pretenden llevarlos por buen camino.

Se hace necesario averiguar qué paradero tuvo la suma de cincuenta colones, que se entregó á don Juan Francisco Granados para la formación del carro alegórico.

Como el dinero, cuyo destino se ignora, procedió de las arcas comunales, es del caso mover el asunto, porque bien puede tratarse de una estafa.

Traslado al señor Síndico Municipal.—C

## REMITIDO

Lo que na de ayer á hoy

Se resolvió al fin, á entrar á la Iglesia don Emilio Ahumada, á descargarse su conciencia un tanto nublada y á arrepentirse de sus pecados, para más no pecar, amén.

Y también se resolvió á empuñar la bandera de propagandista, después de haber ofrecido á don Rafael el triunfo electoral.

Pero cómo podrá cumplir sus ofrecimientos? Todos lo conocemos y muy á fondo, para dispensarle los prestigios de leader y para seguirle tras una victoria efímera, fermentada.

Cómo llegó aquí? Con un par de... y sin una peseta en el bolsillo, y gracias á Petra que le hizo el favor de recomendarlo y abrirle cuenta en ciertas casas comerciales de Puntarenas y no rindiéndole cuantas á ella quedose así dueño de todo.

Y hoy se nos presenta como un propagandista civilista, y haciendo mil ofrecimientos, lo cual nos sugiere la pregunta: deseará hacer con el pueblo de Bolson, lo que hizo con Petra?

Nosotros no somos buitres, q' vaga mos solo por vagar: no, si así, nos califica el señor Ahumada, está en un error, y su dicho de triunfar aquí, es una bola que rueda porque Dios es muy grande.

Veremos más adelante su propaganda é informaremos.

J. J.

Bolsón junio de 1909.

## PROTESTA

EL PRESIDENTE HONORARIO DEL PARTIDO CIVIL EN PAQUERA

Yo, Salomé Rosales mayor de edad y vecino de los Organos de Paquera; Protesto de la firma que di por el partido civil y me adhiero de todo corazón al gran partido Republicano.

Salomé Rosales  
Tetigo; Rafael Rueda  
Paquera 25 de Junio de 1909.

## CRONICA

Aves nocturnas

Anoche, como entre once y doce el civilismo anduvo pegando en todas las casas de Puntarenas, una hojilla, especie de reclame comercial, en la que ridículamente, pedían á sus "numerosos" amigos usar siempre el distintivo sangriento, á fin de enseñarnos sus fuerzas y de no confundirse con los honrados republicanos.

El consejo no es malo, hemos llegado á la hora en que no debemos confundirnos los amantes de las libertades, con los partidarios de la tiranía; la parte "triste" de él, es que no se de á la luz del día, sino en altas horas de la noche.

Nuevas adhesiones

Vamos en derrota, dicen los civilistas, sin embargo no hay día del mundo que en nuestros libros de adhesiones no figuren nombres de nuevos adeptos.

Hoy por ejemplo, damos publicidad á las últimas adhesiones recogidas en Paquera por el propagandista republicano don Ismael Roldán.

Helas aquí:

Felicitos Rosales  
Honorio Escalante  
Abel Centeno  
Antonio Martínez y  
Antonio Gutiérrez.

EL RAYO

Se vende á 10 centimos en la oficina de "El Grito del Pueblo", donde también se venden lindas colecciones de postales.

## CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—PAGAMOS INTERESES—en cuenta corriente al 6 0/0 anual. En depósito fijo: á 5 días 7 0/0; á 1 mes 8 0/0; á 3 meses 9 0/0; á 6 meses 10 0/0. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PAGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extranjera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 0/0 anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—CAPITAL PAGADO.

UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES

[C. 1.250.000-00]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ  
BANQUEROS

## GALERIA FOTOGRAFICA

DE

## FELIPE N. ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos.

El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10.00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. — \$ 7.00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. \$ 3.50.

Iluminaciones se cobran conforme al tamaño.

Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menor precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales.

Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

## ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MUESTRAS. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

## Arturo Guevara S.

AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solos familias y establecimientos comerciales.

Casilla N.º 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

## Hotel Internacional

—D E—

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes, especialmente por su propietario Fernando Magni, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baños de aspersión gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

## LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDA S. C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

## LAS DOS AMERICAS

Revista mensual, ilustrada; un dollar el año, pago adelantado. Para suscripciones entenderse con el Agente General en Costa Rica, don Hector Guevara S., á quien debe acompañarse adjunto un dollar ó su equivalente en moneda de Costa Rica. Cambio legal.

Las dos Américas ofrece, á los amantes de la buena lectura, amenas é interesantes producciones, de los más connotados escritores del mundo literario, al comerciante, una guía inmejorable para sus negociaciones y, al abonado en general, un premio cada mes, el cual puede ser escogido conforme á la lista de obsequios, publicada en una página de la revista.

En el hogar doméstico no debe faltar un ejemplar de Las dos Américas

## POSTALES

ESPAÑOLAS, FRANCESAS Y AEMANAS

BONITAS, Y DE MAGNIFICA CALIDAD Y BIEN SURTIDAS OFREZCO VENDER A C. 1.50 LA DOCENA.

Para hombres, sicalípticas, preciosidades del mundo C. 2.00 doc. Variedad de vistas de Costa Rica — C. 1.00 la docena.

Todo al contado rabioso.—Sirven pedidos grandes, incluyéndome el valor de ellos y el del porte.

HECTOR GUEVARA S.

Ya en Santa Cruz, me separé de don Chico, por unos días; pero, no perdí la ocasión de verle siempre que pude y de convencerme, cada vez más, de que don Francisco Faerron no cree en el triunfo del civilismo y que no ha abrazado esa causa por convicción.

Muy pronto, señor Redactor, le enviaré nuevos datos.

Pérez Cardo.

## ¡AQUI ESTAMOS!

"Si aquí estamos," como siempre, bien dispuestos y firmemente decididos, á responder á vuestros ataques; á repeler trasfugos de la caballerosidad, vuestros deseos de continuar, en las sombras del misterio, manejando los destinos de este pedazo hermoso, de la hermosa Costa Rica.

Ahora, como ayer, venimos al campo armados de caballeros, portando en la diestra el gallardo pendón azul, y trayendo el salvego repleto de las verdades que os lanzaremos desde "las trincheras de Guttemberg, hasta dejaros anonadados y confundidos, en el estereolero de donde habeis salido por las veleidades del Destino.

Ante vuestras arremetidas, merodeadores sempiternos, resistiremos altaneros, y esta de Dios, que hemos de venceros, por que vosotros, rémora de las sociedades, no podréis

resistir el analisis honroso, de los que no trafican con el honor ni nos amparamos a la sombra bien hecha, que enjendra en vuestros hogares, la sienta del árbol del adulterio.

Queréis guerra?

Allá vamos; pero sabed que nos alienta el propósito de mostrar al pueblo, vuestros envilecimientos, las morbosidades de vuestra vida moral y material, enseñándoles al tiempo, la cangrena que mina vuestros organismos, para que huya de tu lado, como quien lo hace del contacto del lazarrino.

Vosotros, émulos de prosidarios, tenéis mucho donde meter mi lanceta de perito galeno; y como á ello me invitais, muy pronto os vereis descuartizados sobre el frío mármol que cubre la mesa de la pública opinión.

Temblad, trasfugas humanos de la dignidad, que la aurora de la regeneración, ilumina ya nuestro horizonte, con la radiante luz, cuyos rayos penetrarán hasta el último rincón de las tumbas, que guardan vuestros despojos de hombres de bien.

Huid, hijos del vicio, de los rayos de esa esplendorosa luz, antes de que aparescais mostrando al pueblo las llagocidades de vuestros corazones.

Sí, huid, como huyen los buhos al despuntar la aurora en los montes lejanos!

Dr Bisturí.

## FERRETERIA

### DE HECTOR ESQUIVEL

Lo única en su género establecida en Puntarenas, contiguo al muelle del Estero, con todo lo concerniente al ramo de FERRETERIA.

SE ATIENDEN PEDIDOS DEL GUANACASTE.  
PRECIOS LIBERALES PARA TODO EL MUNDO.

#### —BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón  
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barberia el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

#### —LAS DOS AMERICAS—

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,  
HECTOR GUEVARA S.

#### SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO  
San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.

Se sirven órdenes por correo.

#### —ZAPATERIA ESPAÑOLA—

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

## POSTALES

ESPAÑOLAS, FRANCESAS Y ALEMANAS

BONITAS, Y DE MAGNIFICA CALIDAD Y BIEN SURTIDAS OFREZCO VENDER A C. 1-50 LA DOCENA.

Para hombres, sicalpticas, preciosidades del desnudo C. 2-00 docena. Variedad de vistas de Costa Rica —C. 1.00 la docena. Todo al contado rabioso.—Sirvo pedidos grandes, incluyéndome el valor de ellos y el del porte.

HECTOR GUEVARA S.

## LAS DOS AMERICAS

Revista mensual, ilustrada; un dólar el año, pago adelantado. Para suscripciones entenderse con el Agente General en Costa Rica, don Héctor Guevara S., á quien debe acompañarse un dólar ó su equivalente en moneda de Costa Rica. Cambio legal.

Las dos Américas ofrece, á los amantes de la buena lectura, amenas é interesantes producciones, de los más connotados escritores del mundo literario, al comerciante, una guía inmejorable para sus negociaciones y al abonado en general, un premio cada mes, el cual puede ser escogido conforme á la lista de obsequios, publicada en una página de la revista.

En el hogar doméstico no debe faltar un ejemplar de Las dos Américas.

# La Istmeña

TIENDA DE ABARROTOS

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Punsterenas, de 1909.

## Fabrica de Aguas Gaseosas

—DE—

### ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

## Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

RECETARIO DE LOS DOCTORES

FRANCISCO RUCAVADO Y JULIO AGUILAR

DESPACHO DIARIO DE 8 á 11 a. m. Y DE 1 á 5 p. m.

LAS RECETAS SON EXCLUSIVAMENTE PREPARADAS CON GRAN CUIDADO POR EL PROPIETARIO

## Lo de las Armas

En la Tienda de Calzado de GUERRA & GUERRA se venden materiales de Zapatería acabados de importar.—Se envían muestras por orreo.—También se vende el conocido CALZADO DE BERTHEAU & CIA., por mayor y al menudeo.

COMPRA DE CAUCHO, CUEROS Y PIELES DE VENADO

GABINETE ELECTRO DENTAL  
MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de D. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 A 4 p m.